

## 抗日根拠地における党と民衆 ——太行根拠地を事例に——

石島 紀之

### はじめに

#### 問題の所在

高橋伸夫氏の所論について：散漫な大衆政党的組織、農民の側の「勝手な包摶」  
田中恭子氏の農村革命論について：「古いツケの清算」（退租退息、反貪汚、反悪霸など）

#### 報告の内容

当該地域の党と民衆の関係を民衆運動・民衆武装を中心に考察する。

対日戦争とのかかわりを重視する。

#### 資料の問題

#### 太行抗日根拠地

敵後抗日根拠地のなかでの位置：八路軍総司令部・中共北方局などが所在  
社会の特徴：閉鎖的、地瘦民窮、土地所有状況（比較的分散、中農の比重比較的高）  
山西東南・河北西部・河南北部の地域差、民情、社会的特徴

### 一 太行地区に対する日本軍の侵攻とその影響

#### 太行抗日根拠地の成立

1937年9月、閻錫山、犠牲救国同盟会幹部を遊撃県長として遊撃地域に派遣  
10月18日、八路軍第129師、山西省平定地区に到着  
11月8日、薄一波、第三行政区主任に就任

11月15日、八路軍総司令部、太行山脈に依拠する晋冀豫抗日根拠地の創設を決定

#### 1937年から1939年にかけての日本軍の侵攻

1937年11月8日、日本軍、太原を占領。38年2月から山西省各地に侵攻  
太行地区への侵攻：短期的、多くの県城を占領したが、まもなく撤退

1938年2月、4月（九路囲攻）、39年1~2月、7~8月（第二次九路囲攻）

日本軍の残虐さに対する民衆の憎しみ（注①）

#### 閻錫山の反攻勢

秋林鎮会議（1939年3月25日～4月2日）以後、明確化

12月 新軍事件（12月事変）

事件の收拾（1940年3～4月）国民政府軍と八路軍、閻錫山と共産党の協定

#### 百团大戦（1940年8月～12月）

#### 百团大戦に対する日本軍の報復作戦＝三光作戦

第一次晋中作戦（1940年8月～9月）、第二次晋中作戦（10月～12月）

根拠地に与えた衝撃：掃蕩の対する予測の不十分さ、民衆の失望、軍・政府への恨み、党内外の

恐日病、根拠地の縮小、根拠地の人力・物力・財力枯渇の恐れ（注②）

日本軍の治安強化運動と掃蕩による危機の深まり

治安強化運動：第一次（1941年3月～4月）、第二次（7月～9月）、第三次（11月～12月）、第四次（1942年3月～6月）、第五次（10月～12月）

掃蕩作戦：1941年4月、10月～11月、1942年2月～3月、5月～7月、10月～11月

抗日根拠地の状況：中心地区への「維持」の拡大、根拠地の縮小（注③）

1943年5月：日本軍、太行根拠地の中心地への掃討作戦を展開

1944年～：太平洋戦域への移動と大陸打通作戦による太行区周囲の日本軍の減少→太行区部隊の局部的反抗開始

### 二 共産党・民衆運動・民衆武装（1）—1937年～1940年

#### 党拡大（注④）

「中央關於大量發展黨員的決議」（1938年3月15日）以後、飛躍的に拡大

拡大の方法：大量発展方式（拉大などを含む）

党組織の実態：不純分子の混入、思想上の混乱、組織生活の弱さ

党拡大の一時停止：「中央政治局關於強固組織的決定」（1939年8月25日）、「晋冀豫区委強固組織的指示信」（1939年11月2日）

#### 民衆運動の展開と組織化

抗战後の民衆運動：政権と軍隊の育成の下で発展、地域差

民衆組織の統一

1938年11月の主幹会議、1939年元旦の擁蔵大会（山西省沁県）

晋東南各業工人聯合救國總會（2月7日、17余万人）、婦救總會（3月8日、10余万人）、農救總會（3月17日、82.3万人）、青救總會（3月18日、11.2万人）⇒晋東南各界救國聯合會（3月31日、130余万人）（「晋冀豫区群運工作總括報告」1939.3.16、『匯編』II 190頁、『太行革命根拠地史稿』51頁）

#### 民衆団体の特徴

上から行政命令による組織化：ex、「当时会员虽有几十万，但是空架子，真的会员很少的」（「晋冀豫区農救總會二年來工作材料」1941.6、『匯編』IV 445頁）

党化、軍事化、民主の欠如、官辦

幹部の官僚化：とくに農救幹部

#### 民衆運動の内容

村政權の改造（民選村長運動）、反貪汚、反攤派、反悪霸など

減租減息：「群众中无热烈的响应，群众对减租减息没有深刻的了解」（「十七個月群衆工作的基本總括」1939.3、『匯編』II 259頁）

党・政府による民衆団体の利用（付属物）：無制限に錢・糧・兵・靴などを要求

#### 武装工作

八路軍の工作による遊撃隊の創立

日本軍の太行地域への侵攻：1938年2月、4月、1939年1～2月、7～8月

1938年4月下旬、晋冀豫軍區と各軍分区成立

武装組織の編成の統一（「晋冀豫区委軍事部關於武装工作的決定与指示」1938.9.4、『匯編』I 370～371）

分区一支部、県一基幹遊撃隊、区一遊撃小隊、鄉（編村）一遊撃小組、自衛隊

前三者は脱離生産、後二者は不脱離生産

参戦工作と民衆の対応（注⑤）

反逆流闘争（1939年後半～1940年前半）——民衆運動の激化	「加強群衆工作的決定」1941.2.15, 『匯編』IV152頁)
幹部と民衆の極左的行為の発生（注⑥）	精兵簡政
政策の転換（新政策）——1940年	1942年の民衆運動
黎城会議（北方局召集の太行・太岳・冀南高級幹部会議, 1940年4月）	「中央關於抗日根拏地土地政策的決定」（1942年1月28日）
抗日根拏地の統一と強化、建党・建軍・建政の三大工作、混乱現象の是正	「中央關於如何執行土地政策決定的指示」（2月4日）（『中共中央文件選集』第14冊）
「關於執行保障人權法令的緊急通知」（4月23日）（『匯編』III258～259）	「先打后拉，一打一拉，打中有拉，拉中有打」の策略方針
冀南太行太岳行政聯合辦事處成立（8月1日）	「过左行动，如果真正是最广大群众自愿自觉的行动，……则不但无害，而且有益」
高級幹部会議（10月上旬）：根拏地建設の諸政策を提出	「晋冀豫区党委關於執行土地政策的指示」（4月15日）（『匯編』V243～246頁）
「修正合理負担徵收款項實施条例」：累進税による税負担者の拡大、個人の負担の制限	李雪峰「土地政策与農民闘争問題」（4月）（『匯編』V262～300頁）
党組織の整頓	「在本区的特点是有一个很长时期的酝酿阶段」
第二次組織連席会議（1940年4月）	農民を立ち上げさせる問題
5月～全区的整党の展開→党员数大幅に減少：成果と問題点	準備段階：1. 合理負担平均攤派。2. 反対貪汚算旧帳。3. 減租減息。4. 鋤奸・反頑固闘争
民衆団体と民衆運動	闘争段階：1. 減租減息。2. 負担問題。3. 反貪汚・反浪費
第二次民運幹部会議（4月）：「依照自愿自动的原则，重新登记会员，整理组织」（彭真「晋冀豫区第二次民運幹部会議的基本精神」1940.6.20, 『匯編』III433頁）	実施過程と地域差（『晋冀豫区党委關於執行土地政策指示給中央的報告』42.10.30. 『匯編』V787～788）
→農救会会員、1941年6月段階で48,688人に減少（前掲「農救總会二年来工作材料」）	5, 6月の反掃蕩をへて組織形式を改造し、大規模な展開開始
新政策の影響	地域差（注⑧）
効果：各階層の生産情緒向上、逃亡地主の帰還（同上資料）	内容と問題点（李大章前掲報告）1943.1, 『匯編』VI46～50.）
否定面：組織的・行政的方式による左傾の是正→「给下部和群众斗争热气泼了冷水。这也是1940年以后一般群众工作缺乏生气与热气的原因之一」（「李大章在中共中央太行分局高級幹部会議上的報告」1943.1, 『匯編』VI41頁）	内容：闘争を行なった村、参加人数、闘争内容、闘争対象（注⑨）
民兵制度の成立	問題点：(1) 明確な指導方向・闘争目的・闘争程度の欠如。(2) 不均衡現象。(3) 対民衆諸工作（發動・組織・教育・武装）の関連性の弱さ。とくに農会組織強化の軽視。(4) 党員の策略の運用の問題。(5) 幹部の民衆からの脱離
「太行軍区の組織及其工作綱要」（7月9日）（『匯編』III454～463）	左傾現象と幹部の強引さと追随（『晋冀豫区党委關於群衆工作指示』1943.7.1, 『匯編』VI584）
脱離生産：正規軍隊、遊撃隊 不脱離生産：自衛隊、基幹自衛隊、青年抗日先鋒隊	1942年の民衆運動の意義（注⑩）
民兵制度（8月1日成立）：基幹自衛隊と青年抗日先鋒隊により構成	民衆武装の強化
成立時の民兵：強制的編成、戦闘力不足、民衆から脱離（「楊殿魁晋冀豫區武委会政工会議上的報告」1943.1.8, 『匯編』VI5頁）	民衆運動のなかでの民衆武装の質的向上（注⑪）
三 共産党・民衆運動・民衆武装(2)——1941年～1945年	民兵の戦闘の成果と民衆の民兵に対する意識の変化（注⑫）
危機克服の試み	1943年以後（賴若愚「1944年冬季以来減租運動の総括」1945, 『匯編』VII468～492）
春耕運動、民兵検閱大会（1941年3月）、晋冀豫辺区臨時参議会開催、村選、各級大選	1943年：災荒闘争、反貪汚・清債負担段階に停留、反奸運動と時事教育
「去年9月前，根据地充满了民主政治的气象，工作都是向前开展着，人民是愉快的、幸福的」（婦救總會「一年來婦女工作總結報告」1942.7.15, 『匯編』V375頁）	1944年：生産運動、2年来の整風運動
民衆武装の重視・強化	1945年：老区・新区・遊撃区での減租運動の広汎な展開、民衆の思想問題の解決
百団大戦の反省：地方武装に対する併存主義・放任主義	党の強化
民兵自体の問題：民兵の負担の大きさ（注⑦）→民兵の数の制限（民兵は自衛隊の30%）、民兵と自衛隊の分工（「關於民兵与民力問題的決定」1942.2, V74～76）	党内教育：幹部教育—試験制度、授業制度、支部教育—教育幹部制度の設立、全区支部試験の実施、識字教育（『晋冀豫区党委宣傳部關於晋冀豫区一年來黨內教育工作報告』1941.8, 『匯編』IV610～620）
「晋冀豫軍区人民武装抗日自衛隊暫行条例」（1941年4月）（『匯編』IV210～221頁）	党員の階級成分、本籍、党歴、知識水準（注⑬）
人民武装抗日自衛委員会の設置（軍区・專区・県・区・村）	おわりに
民衆工作の改善	太行抗日根拏地における共産党：散漫な大衆政党からかなり強固な組織政党へ
三一制の実施（民衆団体指導機関内の党員を1/3に制限）まず二一制を実現（「晋冀豫区党委關於	党と民衆の関係：戦争・民衆運動を通じて基層民衆と党との関係強化
	1942年以後の農民運動：対日戦争と農村革命、時期と地域による運動の性格の相違

注

- ①敌人的暴行使广大群众连落后的部分都觉醒了。(「晋豫边区党过去三个月工作的总检讨与目前的具体工作」, 1938.4.19) (汇编 1-187)
- 敌人对付民众的残酷, 实在是谁也意想不到的。(八路军政治部「粉碎敌人九路围攻晋东南的经过」, 1938.5) (汇编 1-203)
- 敌人的行动更凶恶, 战斗更残酷, 民众对敌人仇恨亦更增加。(陶希晋「和辽战斗的经验教训」1939) (汇编 2-63)
- ②在这次反“扫荡”中, 敌人的烧杀破坏给予群众的教训是很惨痛的。许多地方, 群众因战争与敌人的破坏打击, 发生悲观失望情绪, 甚至对军队、政府埋怨。(徐子荣「战争与建党」1940.12, 『汇编』III831) 我们不断退却, 根据地日益缩小, 这种形势是惊人的。各县都表现不断退却, 敌人威力圈已深入到我们根据地内很远。(「晋冀豫区党委关于晋中区目前形势与工作的指示」1941.4.23, 『汇编』IV248)
- 敌占去日愈扩大, 抗战区日愈缩小。如果继续下去, 必将影响到抗日根据地的人力物力财力的枯竭, 而遭致不应有的恶果。(邓小平「反对麻木打开太行区的严重局面」1941.4.28, 『汇编』IV259)
- ③3月末, 敌人开始第一次治安强化运动, 积极打击我根据地, 许多政府机关都遭受袭击, “维持”空气空前高涨, 恐惧空气弥漫全区。(「赖若愚在二地委二次地代会上的报告」1941.9, 『汇编』IV718)
- 到今年2月“扫荡”后, 维持局面空前严重。…群众情绪惶惶不安, 发生悲观, 干部则普遍地发生右倾情绪, 又加上5月的大“扫荡”, 在根据地内的腹心地区也发生了维持。(「晋冀豫区党委给中央的边地对敌斗争报告」1942.10.1, 『汇编』V749)
- ④党员数の推移 創建時: 30余人。1938年1~2月: 1000余人。6月: 1万人以上。9月: 30,150人。1939年11月: 36,111人。1940年4月: 34,215人。8月: 24,978人。1941年7月: 24,512人。1945年: 8万人(王定坤「太行革命根据地党的建设概述」『叢書二, 党的建设』、「徐之亲在中共晋冀豫区第一次代表大会上开幕词」1939.9, 『汇编』II。「晋冀豫区党委组织部与北方局的工作报告」1940.8, 同III。「晋冀豫区党委关于巩固党的工作报告」1941.10.8, 同IV)
- ⑤群众是要求抗日的, 但从要求抗日到热烈地参战, 这中间还有一个距离, 这个距离是由于群众切身利益与民族觉悟还不能密切联系所造成的。因此, 在敌人的进攻下群众的参战热潮高涨, 在敌人长期没有进攻的情况下, 群生长着太平观念与侥幸心理。(彭涛「十七个月群众工作基本总结」1939·4, 『汇编』II262)。
- 在扩兵中, 抽丁现象仍有, …同时好人不当兵的现象仍存在于群众中, 甚至干部中。(赖若愚「两月来晋东工作的总结」1940.1, 『汇编』III56)
- ⑥在农村的民主民生斗争中还有很大的缺点的: A 反顽固分子无对象一般化。C 斗争的三部曲: 一种是打锣开会—临时动议—打骂捆罚。另一种是临时动议—打骂捆罚—戴高帽游街。(「晋冀豫区农救会二年来工作材料」1941.6, 汇编IV281~282)。
- 最近各地不断发生乱捕入杀人的严重现象。个别地区甚至采取狭隘的报复手段, 草菅人命, 实行恐怖行为, 引起社会上一些人士的不安, 予群众以极坏的影响。(「晋冀豫区党委关于执行保障人权法令的紧急通知」1940.4.23, 『汇编』III258)
- ⑦检查武委会的工作, 对民力的浪费是非常严重的。民兵在时间的支付上是惊人的, 总计群众消耗与民兵的训练、出击、破路、站岗、放哨、送信、带路、开会、检阅等上面的时间、竟占其全部生产时间的1/4到1/3。民兵的负担的加重, 就是劳力的减少, 直接危害着民兵本身与家庭利益。正因如此, 便造成:(一)民兵与家庭的脱离。…(二)许多群众不愿参加民兵与许多地方民兵消沉、甚至部分地瓦解、垮台。…(三)一部分地区, 特别是游击区的民兵游击队化、土匪化了, 不参加生产, 走到那里吃到那里, …(「关于民兵与民力问题的决定」1942.2, 『汇编』V74~75)

- ⑧一分区因错误了解, 认为反“蚕食”斗争紧张, 减低了从土地政策发动群众的意义。至8月才经纠正真正开始起来。二分区敌情较紧张, 根据地小, 党放在土地政策斗争的注意较小, 进行规模也不大。四分区进行很慎重, 多由县委掌握进行。开展较慢, 今日才开始, 表现出大规模的形势。三分区有基础县份, 采取干部中群众中大动员方式, 开展迅速, 规模大, 气势汹涌, 但出问题较多。五、六分区多薄弱区, 很复杂, …从全县范围讲, 还多系处于由组织的酝酿阶段, 群众还未全县规模地无顾忌地起来。(「区党委于执行土地政策指示给中央报告」1942.10.30, 『汇编』V787~788)
- ⑨1942年の民衆運動の総括: 闘争を行なった村(15県, 1925村中) 60%。参加人数(7県, 人口458,600人) 26%, 政治活動の参加者43%。闘争大会での発言者10~34%。闘争内容(19県)…減租減息18%, 合理負担24%, 反貪汚反惡霸反維持など58%。闘争対象…地主28%, 富農33.6%, 經営地主6.3%, 中農26%, 貧農7% (「李大章在中共中央太行分局高級幹部會議上的報告」, 1943.1, 『汇编』VI16)
- ⑩1942年的群众运动, 对太行区是一个历史的转折点。在1942年以前, 我们曾经走过一些弯路, 工作中存在着很大的盲目性。曾经在没有充分发动群众的情况下, 被迫应付严重的斗争, 使我们的干部与群众一时陷于苦闷的状态。中央土地政策, 正打中了我们。所以1942年的群众运动, 开展得很普遍也很迅速, 并且也创造了不少经验。…1942年的运动, 扫清了过去的苦闷状态, 给以后的工作打下了坚强的基础, 也给广大的干部和群众留下了深刻的影响。(「赖若愚「1944年冬季以来减租运动总结」1945, 『汇编』VII469)
- ⑪先谈群众运动处在初期阶段的地区。群众斗争性质多反维持、反恶霸、反贪污、反摊派一类的问题, 阶级性不明显; 斗争的领导成份, 多系富农、中农、游民, 并往往夹杂宗派主义斗争在内。因此, 从这些斗争中生长起来的民兵, 其成份与参加动机复杂的。…中富农是领导者, 贫农是参加者, 表现最活跃着是富农、中农、游民, 贫农数量虽然不少, 但不很积极。参加的动机有各种各样的。…最多的有以下几种: 1.保护斗争成果, 怕人家报复; 2.多分东西; 3.看见民兵有势力, 希望能仗势发财, 或实行报复; 4.为“民兵光荣”的社会舆论捧起来的; 5.为减少差役, 依靠代耕; 6.表示开明, 企图麻痹群众, 缓和群众斗争, 或企图夺取领导权。一, 二两种中贫农多, 后一种富农、地主多。…随着群众斗争的深入, 在成份、参加动机、表现上不断变化。一般说深入到“减租减息、清理旧债、合理负担”斗争的时候, 贫农、雇工成份增加, 积极性也提高, 并逐渐成为民兵的主干, 参加动机也纯洁一些, 多为保卫斗争, 保卫斗争的成果, 因此民兵与群众的关系更加密切: 减租减息已彻底实现, 群众大体发动的时候, 虽然中农、贫农以外的成份也可能有, 但中贫农便成为领导力量了。(「杨殿魁在晋冀豫边区武委会政工会议上的报告」1943.1.8, 『汇编』VI6~8)
- ⑫1942年民兵反“扫蕩”作戦における死傷者統計

	日本・傀儡軍 死傷者総数	民兵死傷者総 数	対比(民兵を 1とする)
2月反掃蕩	277	53	5.23 : 1
5、6月反掃蕩	276	60	4.6 : 1
10月反掃蕩	338	43	7.86 : 1
合計	891	156	5.71 : 1

在2月反“扫蕩”时, 虽说有群众运动, 未能认识武装自己的必要, 单纯地消极避害。有好多地方的群众是反对游击战争的, 反对民兵打, …。在5、6月反“扫蕩”战中, 在先进地区大部分的民兵尚能对敌坚持活动, …。群众这方面才开始认识武装自己, 要求民兵打, 虽说还不够普遍。直到10月反“扫蕩”(主要是二、三分区)时, 民兵才更显示了它对敌斗争的英雄姿态, …揭开了群众性的游击战争的序幕(主要是武东)。群众处处拥护民兵、依靠民兵, …与民兵在一块顽强地作战, 因此获得了保卫粮食战的

勝利。(晋冀豫区武委会「人民武装军事工作总结」1943,『汇编』VI346~347)

#### ⑬ 党員の階級成分 (%)

雇工 8, 貧農 41, 中農 37, 富農 6, 地主 0.8, 知識人 0.8, その他 4.2

(晋冀豫区党委「十三県三十九個支部的初步研究」1942.9.2,『匯編』V697)

全区県級幹部の本籍 (%) : 本県 36.95, 本区 36.95, 外区 26.1

全区県級幹部の党歴 (%)

1年半以上 12.6, 2年以上 35.1, 2年半以上 34.2, 3年以上 12.6, 5年以上 4.5, 8年以上 0.9

全区県級幹部の年齢 (%) : 18~20歳 10.8, 21~25歳 64.9, 26~30歳 19.8, 31~40歳 4.5

全区県級幹部の教育水準 (%)

少し識字 7.3, 初小 11.7, 高小 18.9, 初中 37.8, 高中 21.6, 大学 2.7

(「晋冀豫区党委組織部給北方局工作報告」1940.8,『匯編』III569~572)

党員の教育水準(晋東地委, %) : 非識字 43.2, 少し識字 43.9, 小学程度 8.5, 初中以上 4.4

(「晋冀豫区党委宣伝部關於晋冀豫区一年來党内教育工作報告」1941.8,『匯編』IV618)

## 資料

太行革命根據地史總編委會編『太行革命根據地史料叢書』全10卷, 山西人民出版社, 1987~90年

山西書檔案館編『太行党史資料匯編』全7卷, 1989~2000年

中央檔案館編『中共中央文件選集』第11~13冊, 中共中央黨校出版社, 1991年

## 参考文献

太行革命根據地史總編委會編『太行革命根據地史稿』山西人民出版社, 1987年

内田知行「犠牲救國同盟会と山西新軍」宍戸寛編『中国八路軍、新四軍史』河出書房新社, 1989年

『中共武鄉簡史』中共武鄉縣党史研究室, 1990年

田中恭子『土地と権力』名古屋大学出版社, 1996年

魏宏運主編『二十世紀三四十年代太行山地区社会調査研究』人民出版社, 2003年

江沛『日偽“治安強化運動”研究』南開大学出版社, 2005年

高橋伸夫『党と農民』研文出版, 2006年

黄東蘭『革命、戦争と村』『日中戦争期の中国における社会文化変容』東洋文庫, 2007年

丸田孝志「抗日戦争期・内戦期における冀魯豫区の中国共産党组织」『史学研究』259号, 2008年

笠原十九司『日本軍の治安戦』岩波書店, 2010年

江沛『華北『治安強化運動期』における集合心性』『日中戦争時期中国の社会と文化』慶應義塾大学出版社, 2010年

一谷和郎「革命の財政学」高橋伸夫編著『救国、動員、秩序』慶應義塾大学出版会, 2010年

石島紀之「抗日根據地における戦争動員と民衆」『環日本海研究年報』18号, 2011年

